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乒超联赛上海两支队伍晋级总决赛

家门口作战更要力争好成绩

文/程超

幽静的岳麓山下，因乒超联
赛的到来，而变得“闹腾”起来。
国内最优秀的乒乓球运动员汇
聚一堂，从全国各地奔赴而来的
球迷接踵而至。每一轮同步开
打五到六场高水平强强对话，为
了不错过任何一场“神仙打架
局”，本次报道变得异常忙碌。
充实之余，更有难忘和感动。

第一轮比赛开始前，当樊
振东出现在赛场进行场地适
应训练时，现场球迷用掌声欢
迎这位奥运会男单冠军的回
归。念念不忘，必有回响，樊
振东久别赛场竞技状态依然
在线。面对林诗栋和王楚钦
这两位男单后起之秀，樊振东
无论是在比赛阅读能力还是

心理层面，都向外界诠释着超
级全满贯运动员的含金量。
这两场比赛，与其说是“神仙
打架”，不如说是国乒运动员
薪火相传的生动写照。场上
球员用尽全力，这不仅是对对
手最大的尊重，也是互相之间
查漏补缺的练兵场。

只有三名运动员的汕头明
润，八场比赛全部明牌出战，当
林高远单打状态不佳时，徐海
东和陈垣宇分担了老大哥身上
的担子，这种拧成一股绳的“团
魂”精神让人感动。

随着乒超第一阶段的收
官，小小白球的热浪也将从湘
江顺流而下吹到黄浦江畔。因
为一项赛事的举办，点燃一城
市的热情与期许，这亦是国球
魅力之所在。
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12月16日晚，2024赛季中国乒
乓球俱乐部超级联赛第一阶段的
比赛全部结束，经过为期五天的单
循环赛后，晋级总决赛的男、女团
四强俱乐部全部产生，分别是——
男团：黄石基地·华新、山东魏桥·
向尚运动、汕头明润、上海地产集
团；女团：山东鲁能、深圳大学、上
海龙腾、黄石基地·华新。

男团比赛共九支球队参赛，由
林诗栋、薛飞、向鹏、魏世皓和孔伟
豪组成的黄石基地·华新队8战全
胜积16分，排名第一；由王楚钦、梁
靖崑、周启豪、于子洋、黄友政、林
昀儒组成的山东魏桥·向尚运动8
战7胜1负积15分，排名第二；由林
高远、徐海东、陈垣宇组成的汕头
明润队8战6胜2负积14分，排名第
三；由樊振东、许昕、周恺、赵子豪、
孙正、赵钊彦组成的上海地产集团
队8战4胜4负积12分，排名第四。

女团方面共六支球队参赛，其
中由王曼昱、陈幸同、钱天一、范思
琦、徐奕组成的山东鲁能队5战全
胜积10分，排名第一；由孙颖莎、蒯
曼、覃予萱、吴咏琳组成的深圳大
学队5战4胜1负积9分，排名第二；
由孙铭阳、杨屹韵、何卓佳、刘炜
珊、陈熠、马小惠组成的上海龙腾
队5战3胜2负积8分，排名第三；
由吴映萱、巫嘉恩、郑先知、木原美
悠、姚睿轩组成的黄石基地·华新
队5战2胜3负积7分，排名第四。

根据赛程安排，第二阶段总决
赛将于 2024 年 12 月 30 日至 2025
年 1月 1日在上海体育馆进行。第
二阶段总决赛的比赛采用淘汰赛
制，将产生最终的冠军。

第一阶段结束后，本报记者独
家专访了上海地产集团俱乐部主
教练张洋，详细了解了上海为备战
本赛季乒超联赛所做的精心准备
和不懈努力。

VSVS 张洋
上海地产集团俱乐部主教练

东方体育日报：今年联赛，我们在
赛前制定的目标是？

张洋：首要目标是希望能在第一
阶段比赛中打进前四名，今年第二阶
段总决赛是在上海举办，我们也想回
到主场参加第二阶段的比赛。赛前，
我们把更多的注意力放在第一阶段比
赛中，做好眼下。这个阶段，需要球队
上下全神贯注地投入到每一场比赛
中，全力以赴地去拼、去抢每一分球。

东方体育日报：如何点评球队第
一阶段比赛的表现？

张洋：就第一阶段比赛情况来说，
总体上我认为表现得非常不错。这个
阶段赛制采取单循环赛，队伍需要在
五天的时间里打完八场比赛，赛程比
较密集，考验运动员的体能和精力。
前三场比赛进行得比较顺利，第四场
输给黄石后，队伍也进行了积极调
整。此外，我们从球队长远角度考虑，
在提前几轮获得晋级资格的情况下，
让年轻队员能在第一阶段比赛中有上
场的机会。虽然后面输了几场比赛，
不过年轻队员也得到了成长。

东方体育日报：目前球队的主力
阵容相对固定，以许昕、樊振东、周恺
三人为主，如何点评他们的表现？

张洋：乒超赛制和奥运会团体赛
制一致，第一场双打，后面四场是单
打。目前阵容是以樊振东为核心，他
以出战两场单打为主。从樊振东第一
阶段表现来看，发挥得非常不错。这
次比赛也是继10月份全国锦标赛男
团后，樊振东又一次和国内主力队员

们交手，大家也看到了他在比赛中先
后战胜了林诗栋和王楚钦，包括在和
其他国家队主力队员交手的过程中，
他也发挥出了很高的竞技水平。无论
是技战术运用还是比赛节奏把握，樊
振东表现得都很成熟。

许昕在全锦赛后，身体一直处于
积极恢复的阶段。乒超一日双赛的节
奏，对34岁的老将来说很不容易。双
打方面，通过多年磨合许昕和周恺的
双打配合越来越默契。这对组合中，
以许昕为主导，他在临场应变和关键
分上发挥了重要作用。与此同时，许
昕还出战了三场单打，赢了两场输了
一场，和林诗栋男单比赛也打到了决
胜局。在单、双打比赛中，许昕不仅能
通过比赛经验和竞技状态为队伍贡献
关键分，更在精神层面上给年轻队员
树立了榜样。

周恺这几年表现一直很稳定，尤
其是近期表现出来的冲击力。当然，
作为他来说在两位奥运冠军身后，确
实也承受了不少压力，这也是他前进
的动力。通过第一阶段比赛，周恺在
精神层面、技术层面，包括比赛气质方
面都有所提升。

东方体育日报：球队在后半阶段
比赛中，您为何对出场阵容进行了调
整？

张洋：进行阵容的微调，主要是出
于两方面的考量。一方面，在队伍已
经确保晋级总决赛的情况下，调整阵
容可以让主力队员进行适当休整。让
他们从高强度的比赛中暂时抽离出
来，进行身心的调整与恢复，这是极为
必要的。不仅有助于他们保持长期的
竞技状态，还能避免潜在的伤病风险，
为总决赛冲刺积蓄力量。

另一方面，赵子豪、孙正、赵钊彦
也需要高水平比赛历练，进一步调动
出他们的状态。与其他队伍不同的
是，我们参加乒超联赛的队员都是上
海本土球员。球队目标不仅局限于联
赛本身，而是更加长远地为明年全运
会做准备。通过阵容微调，让更多球
员获得宝贵的实战经验，为全运会取
得好成绩打下坚实基础。

完成阶段性目标

东方体育日报：球队已经晋级四
强，下一步如何备战总决赛？

张洋：回到上海后，我们整个团
队会立即投入到紧张而有序的工作
之中，首要任务便是及时且全面地总
结第一阶段比赛的得与失。这一环
节对于我们的成长与进步至关重要，
它不仅能够帮助我们清晰地认识到
自身在比赛中的表现如何，更能够让
我们从中汲取宝贵的经验教训，为接
下来的总决赛做好准备。

我们也会回顾每一场比赛的每
一个细节，从技战术的运用、球员之
间的配合、比赛节奏的掌控，到心态

的调整、关键分的处理等方面，进行
全面剖析与反思。对于在比赛中表
现出色的方面，我们希望继续保
持。同时，对于在比赛中暴露出来
的问题与不足，我们也会深入分析
其产生的原因，制定出切实可行的
改进措施，确保在未来的比赛中不
再重蹈覆辙。

东方体育日报：去年乒超联赛我
们止步半决赛，今年又恰逢家门口作
战，队伍对总决赛有何展望？

张洋：距离总决赛满打满算只有
两周的时间，留给队伍调整的时间并
不多，当然每支队伍都会面临相同的

情况。无论对手是谁，眼下我们应当
专注于自身。总决赛舞台历来是高手
云集，没有任何一支队伍是可以轻松
对付的弱旅。我们必须以百分之百的
努力去拼每一个对手，尤其是在今年
这样特殊的年份。第二阶段总决赛在
上海举行，这既是一种难得的机遇，也
是一种无形的压力。

作为东道主，我们需要肩负起在
家门口展现最佳状态、为城市争光的
重任。主场浓厚的氛围会激发出队员
们的斗志。因此，在接下来的两周里，
我们需要凝聚全队上下的力量，力争
好成绩。

复盘得失 全力备战上海总决赛

“神仙打架”查漏补缺
◆记者手记

上海地产集团晋级总决赛 吕海波 摄

上海龙腾晋级总决赛 吕海波 摄


